

Antología Chilena de Navidad

Por Ignacio Valente

La Navidad ha ejercido siempre una singular fascinación sobre los escritores. No se trata por fuerza de un influjo directamente religioso. La Navidad supone sus propios misterios, se diluye en esa atmósfera inefable que llamamos "navideña", y golpea las puertas del corazón más incrédulo, bajo la forma de un latente reconocimiento, de una paz insólita, de un retorno a la infancia del corazón. Esos ritmos domésticos, esas noches nocturnas, esos deseos de buena voluntad van más allá de la propia fe religiosa, aunque solo encuentren su razón de ser en una honda y quina inconsciente penetración del cristianismo en las conciencias.

En esta "Antología chilena de Navidad", que publicó el año pasado Ed. Gabriela Mistral, en una galería de estampas navideñas, a veces escenas breves, a veces solo minúsculas figuras o cuadros de costumbres. Ocho escritores chilenos han sido convocados en torno al tema: Federico Gasta, Joaquín Díaz García, Augusto D'Halmar, Salvador Reyes, Daniel de la Vega, Matías Almendral, Luis A. Heiremann y Carlos Ruiz-Tigle. Con diferentes grados de intensidad, todos ellos dan forma literaria a ese encanto, esa nostalgia, ese no sé qué de infantil y prodigioso que trae de la figura del Niño Dios recogido en el pesebre, y se expresa por las calles y los hogares para encontrar un camino hasta el corazón de los más desaparecidos.

El cuento de Federico Gasta, "El Jardín", nos hace entrar en la Navidad de los huérfanos, en medio de los cuales se diluye un pilarse desarrapado, pobre entre los pobres, que roba un juguete y termina ofreciéndole a una pálida niña. Mija de los ricos dueños de casa, cuyos días en la Tierra están contados. Esta breve estampa tiene un encanto particular: al final queda como en suspense el sentido del evento: no sabíamos, decir exactamente lo que ha ocurrido, si por qué, y sin embargo, nos queda la impresión de un gesto misterioso, en cuya generosidad se refleja estrambóticamente el espíritu de la fiesta.

El cuento de Reyes", de Joaquín Díaz García relata el paso de los Reyes Magos por la costa del Loro, en la provincia de Biobío. "Un herbo avivado, del que dan testimonio fidalgos cuatro amigos y dos soldados del Poder que permanecían en un recodo de la costa, la noche de Pascua del año 87". El relato nos sumerge en un clima de fantasía, de mito y leyenda, cuya virtud narrativa es el tono sencillo y austero con que se cuentan, teluriosos del natural, los hechos descritos, e inconfundibles. El lector, en el punto final, termina preguntándose: ¿por qué? En Navidad, todo puede ser.

"El cuento de la Nochebuena", de D'Halmar, es el cuento de un cuento, el relato de la historia navideña, que la abuela cuenta a los niños para recordarlos de una Navidad pobre y sin juguetes. Si todas las estampas del presente libro son, leves y casi inaccesibles, ésta lo es demasiado, hasta el punto de hacernos pensar si realmente ha ocurrido algo a través de sus cuatro escasas páginas. Más bien diríamos que no, que el relato no alcanza a tener una substancia real.

"La Nochebuena de los vagabundos", de Salvador Reyes, tiene como protagonista a un mono de organillo, que se compaña de su amo recorre los cañones bailando al son de la marimba. Llegan por Navidad a un pobre caserío agreste, donde deben hacer sus gracias junto a la tumba de un niño enfermo. El fondo del relato es el encanto de unos ojos azules, ojos de mujer que despiertan en el organillo una nostalgia dolorosa. El hombre, curioso y casi inseparable ya,



"comprendió de súbito que solo ahora, al no ver más aquellas ojos azules, iba a conocer la verdadera soledad". Un reparo pondrándose a este cuento, y es la manía de hacer demasiado explícitas las sensaciones que, de estar solamente evocadas, resultarían más poderosas e impactantes.

El cuento de Daniel de la Vega es, como mucho, el mejor del libro, el eje en torno al cual gira toda esta antología. Es, si se quiere, un cuento sensible. Comienza casi fulgurantemente en una carta. La novia com que una anciana entrega a su hijo, ya mayor, los regalos de una Navidad de muchos años atrás, que no pudieron serle ofrecidos en su día por las dolorosas circunstancias que la carta relata. "Los Magos sin darse" todo impidió que la cuerda sentimental, pero lo hace con una maestría redonda, por lo demás casi ajena a los relatos de ese gran narrador que fue Daniel de la Vega. La cuerda está pulsada por una mano maestra, que sabe llegar a ese límite justo, más allá del cual domina la sensibilidad. Es el único cuento verdaderamente emocionante de esta colección.

Matías Almendral, con su reciente "Nochebuena en la ciudad dormida", plantea la nota del humor navideño: plantea el encuentro nocturno del Viejo Paseador, amigo de su carroza fantástica, con una patrulla militar, en una Navidad Santiago con teque de queda. La idea es ingeniosa, pero el humor es tal vez un poco elemental y tosco; todo se ve en el ingenuo de la escena.

Luis A. Heiremann narra, en "El tony chico", la contratación de un tony, que además es mago y prestidigitador, para la fiesta navideña de una librería. En este breve episodio se produce el contraste antagónico entre dos géneros de vida: la vida sedentaria, próspera y afluviada de la familia que acude a contratar al personaje, y la encantadora libertad de la vida errante y aconchada que lleva la familia,

del artista pobre. Es éste un cuento superior, por la rigurosa unidad interior de su desarrollo: todo en él confluye, con el rigor de un teorema, en la prueba de esta constatación: la superioridad de la existencia artística sobre la vida burguesa. Es un cuento que no tiene desperdicio: cada palabra y cada evento se ajustan perfectamente a este diseño narrativo: el elogio del arte, aún en sus formas más pobres o populares, como género de vida.

Al final de esta antología se reproduce también una pequeña pieza teatral de Heiremann, "La noche de la Buena Nieve", una soberbia encarnación del relato evangélico de la Asunción y el Nacimiento de Cristo. El último de los relatos, "La Navidad", de Carlos Ruiz-Tigle, es un preciosamente un cuento, más una pequeña selección de trozos escritos por niños pequeños en torno a la Navidad. Son cosas de este estilo: "La Virgen María se casó con Dios. Sabiendo que iba a ser madre, Jesús salió de la sala de la Virgen. Jesús tiene dos padres iguales que son San José y Dios".

Una consideración final por una tendencia expandirse y combinar todos los autores eligiendo escenarios y personajes marginados para captar el espíritu de la Navidad. Niños, huérfanos, vagabundos, pobres, artistas de circo, linternistas, son estos los protagonistas elegidos para asentarse en sus corazones desaparecidos el eco de la fiesta. Tal vez huyendo del típico de la celebración doméstica de las familias prósperas, tal vez por la curiosa intuición de la infancia del Niño Dios con los desaparecidos de este mundo, casi todos los autores confieren sus relatos hacia estas sombras periferias de la existencia humana, allí donde la soledad y la nostalgia reflejan mejor la Buena Nieve del Nacimiento de un Dios que entregó, en este mundo, la pobreza del pensamiento y la compañía de los bestias para trumper en la historia y llamar hacia Él a los pobres, a los caídos y agobiados, a compartir el goteo de su Divinidad.

Antología chilena de navidad. [artículo] Ignacio Valente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valente, Ignacio, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Antología chilena de navidad. [artículo] Ignacio Valente.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)